

MIGRATION DES ENTREPRISES

QUESTION EN JEU

On a souvent exprimé la crainte que l'ALENA pourrait entraîner une migration des entreprises vers le pays dont les normes environnementales sont les moins élevées ou dont l'application des lois contre la pollution est la moins stricte. Cette migration aurait pour résultats :

- la création d'un «paradis de pollueurs»;
- des pressions dans le sens d'un abaissement des normes ou de l'assouplissement de l'application de ces normes dans d'autres pays membres de l'ALENA.

CONSTATATIONS

Une question fondamentale se pose : les coûts du respect des lois environnementales sont-ils tels que des différences dans les normes et dans leur application justifieraient le déménagement des entreprises? Il n'existe guère de preuves empiriques, voire aucune, sur la relocalisation des entreprises en vue de tirer parti d'une éventuelle réduction des coûts entraînée par l'application des normes environnementales moins rigoureuses. Les recherches ont mis en évidence un certain nombre de raisons à cette constatation :

- Les exigences environnementales ne sont que l'un de plusieurs facteurs qui déterminent le lieu d'un investissement.
- Les coûts de dépollution et de lutte contre la pollution ne représentent en moyenne qu'un pour cent des coûts de production.
- Les tarifs d'importation sont généralement déjà faibles pour les secteurs de l'industrie dont les coûts de respect de l'environnement sont élevés.
- Les normes environnementales de l'avenir devraient devenir plus rigoureuses : les compagnies novatrices seront plus compétitives. (Les règlements environnementaux stricts au Japon, en Suède et au Danemark ont donné lieu à la mise au point de produits qui sont exportés dans le monde entier).
- Il n'y a pas de différence marquée entre les normes environnementales des pays membres de l'ALENA.
- Le Mexique a fait savoir qu'il renforce ses activités d'application des règlements et qu'il ne tolérera plus les pollueurs.

C'est une erreur de penser que le Mexique cherche à attirer les entreprises polluées. Le Mexique est l'un des pays du monde qui possède les lois environnementales les plus rigoureuses. Par le passé, l'application de ces lois a posé un problème, mais le Mexique accorde une haute priorité à l'amélioration de l'exécution des lois.